

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—† San Bartolomé apóstol.

EL SOL. ... { Sale..... á las 5 y 20 minutos.
{ Pónese... á las 6 y 40 minutos.

NOTICIAS OFICIALES.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Reales decretos.

Teniendo en consideracion lo que me ha espuesto el ministro de la Guerra, y conformándome con el parecer del Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1º Las capitánias generales de Navarra y provincias Vascongadas formarán para lo sucesivo una sola.

Art. 2º El capitán general de Navarra y provincias Vascongadas residirá alternativamente en Pamplona ó Vitoria, segun convenga mejor en determinadas circunstancias, con mi aprobacion.

Art. 3º Sin embargo de lo que se previene en el art. 1º habrá dos generales segundos cabos, uno para Navarra y otro para las provincias Vascongadas.

Art. 4º El Ministro de la Guerra está encargado del cumplimiento de este decreto.

Dado en el Real sitio de San Ildefonso á 4º de agosto de 1848.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de la Guerra, Francisco de Paula Figueras.

En consecuencia del Real decreto de esta fecha, vengo en nombrar Capitan general de Navarra y provincias Vascongadas al teniente general don Antonio de Urbistondo, quedando muy satisfecha del celo, lealtad é inteligencia con que ha desempeñado el cargo de la capitania general de Navarra el de igual clase don Juan de Villalonga.

Dado en el Real sitio de San Ildefonso á 4º de agosto de 1848.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de la Guerra, Francisco de Paula Figueras.

Atendiendo á que el teniente general D. Francisco Serrano me ha hecho presente el considerable quebranto que sufre su salud, por cuya razon solicita ser relevado del cargo de Capitan general de Granada, he venido en acceder á su instancia, quedando muy satisfecha del celo é inteligencia con que lo ha desempeñado, y proponiéndome utilizar sus servicios oportunamente.

Dado en el Real sitio de San Ildefonso á 7 de agosto de 1848.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de la Guerra, Francisco de Paula Figueras.

Teniendo en consideracion el mérito y servicios del mariscal de campo D. José Luciano Campuzano, Capitan general de Valencia, y satisfecha del celo, lealtad é inteligencia con que ha desempeñado aquel cargo, vengo en nombrarle Capitan general de Granada.

Dado en el Real sitio de San Ildefonso á 7 de agosto de 1848.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de la Guerra, Francisco de Paula Figueras.

En consideracion al mérito, servicios y circunstancias del teniente general don Juan de Villalonga, Capitan general que ha sido de Navarra, vengo en nombrarle Capitan general de Valencia.

Dado en el Real sitio de San Ildefonso á 7 de agosto de 1848.—Está rubricado de la Real mano.

—El Ministro de la Guerra, Francisco de Paula Figueras.

ESPAÑA.

MADRID 8 de agosto.

Ayer á las siete de la mañana ha puesto fin á su existencia, ahorcándose de una viga de su habitacion, la señorita doña Maria de los Dolores Muñtz, hija del general del mismo nombre, y prima carnal del conocido señor Marracci.
(Prensa.)

Idem 9.

Ya se celebró el suntuoso baile que anunciaban para el 10 los periódicos de la situacion. A pesar de los espléndidos y costosos preparativos que llegaban á nuestra noticia, como el programa de una funcion dispuesta para sobrepasar en lujo y magnificencia á cuantas recuerda la crónica del palacio, nos atreviamos á esperar que se suspenderia en consideracion á las desgracias que abruman al pueblo español en estos momentos criticos de prueba y peligro.

Los consejeros de S. M. á quienes debe exclusivamente atribuirse la idea de una fiesta tan inexplicable, acaban de dar otra prueba de la oportunidad de sus diversiones y de la sensibilidad de su corazon. Parece que se han propuesto separar con torcidos fines á su reina de la nacion, haciéndola mostrarse desconocida é indiferente á los males de la patria. Estamos seguros de que S. M. no se habrá prestado sino con visible repugnancia á esos festejos ruidosos en unos momentos en que hay sobrada razon para entregarse á la tristeza y al dolor.

¿Con qué objeto se celebra tan magnífico sarao? ¿Qué hecho memorable se trata de solemnizar? ¿Cuáles son los motivos inesperados de satisfaccion que lo justifican? ¿Se ha ganado acaso una victoria decisiva sobre nuestros enemigos interiores y estrangeros? ¿Han aparacido nuevos galeones y flotas cargadas de oro de nuestras antiguas y ahora perdidas colonias? ¿Se ha resuelto la crisis monetaria? ¿Acaba de ser descubierta alguna mina de donde sacar recursos para sostener las cargas públicas? ¿Ha vuelto de repente la abundancia y la prosperidad, emigradas hace tiempo de nuestro suelo? ¿Cesaron ya para siempre nuestras discordias civiles, confundiéndose todos los españoles en un solo sentimiento de amor, concordia y fraternidad?

Tales serán sin duda las preguntas que se hagan los pueblos en medio de sus insufribles penalidades, conforme lleguen á sus oidos la prodigalidad y el vértigo cortesano con que se procuró embellecer una mera diversion, dictada por el espíritu de frivolidad que caracteriza á nuestros adversarios. Costará trabajo persuadirse como hombres que se precian de españoles se entregan de esta suerte al júbilo y á los placeres de un festin, y hacen partícipe de su insana alegría al Trono, cuando millares de padres de familia y distinguidos ciudadanos gimen en las cárceles, en los presidios, y en los destierros, cuando arde en varias provincias la guerra civil; cuando se exigen préstamos forzosos de cien millones al pueblo; cuando perecen de hambre el clero y las clases pasivas, y

cuando en fin, reina donde quiera el luto y la consternacion.

Buen efecto haran por cierto esas músicas festivas y ese alborozo de un baile campestre, con el rumor de los ayes y gemidos que vendrá á mezclarse al estrépido de los instrumentos. Buen contraste presentará á los ojos del filósofo y del observador la pompa oriental de los adornos, el boato de los concurrentes, y la magnificencia del espectáculo con los harapos de tantas viudas, cesantes y jubilados, entre los cuales se cuentan militares distinguidos, cubiertos de honrosas cicatrices recibidas por el Trono, la libertad y la independencia de su patria. Buena consonancia guardará la espléndida concurrencia, agrupada en los salones del baile, ostentando plumas, bandas, cruces, uniformes, diamantes y soberbios trages, con la que todos los días acude desfallecida y alarmada á tomar vez á las puertas del Banco para cambiar billetes con riesgo de la vida por temor de una próxima bancarrota que envuelva en la ruina comun á un sinnúmero de grandes y pequeñas fortunas, adquiridas á costa de inmensos sacrificios. Buena impresion producirá en la multitud, el empleo de sumas considerables para recrear y divertir á un cortesano, mientras se grava á la industria, á la agricultura y á la propiedad con nuevas exacciones; mientras se declaran en quiebra las sociedades anónimas, verdaderos talleres de dilapidacion; y mientras la crisis financiera amenaza tragarse el crédito y los últimos recursos de la Nacion.

Siempre fuimos de dictámen que la suerte de los príncipes debía estar perfectamente identificada con la de los pueblos donde reinan, para que participando de consumo de la misma fortuna y adversidad, fuese mas estrecho y estable el vínculo que los uniese. Nunca parece mas digno de aprecio un monarca, que cuando llora con sus súbditos los males públicos, ó se impregna de su alegría y felicidad. Poco conocen el valor de estos sentimientos los que aconsejan á su reina, que aparente un regocijo que no tiene, en medio del pésame general.

Embajador Roca.—Vuelve á repetirse con mayores probabilidades que el señor Roca de Togo res sucede al asturiano Mon en el cargo de representante de España en Viena. (Clamor.)

Idem 14.

Acaba de llegar á la ciudad de Sevilla el célebre Antonio Perez, que señala con exactitud admirable los puntos de la tierra en que hay manantiales de agua y las varas de escavacion que se necesitan para tocarla.

Este hombre es un fenómeno de que no se encuentra otro ejemplar, y llamado por un hacendado de esta capital para señalar el agua en un cerro en que se ha de abrir un pozo, debe regresar muy pronto á su pais, en la provincia de Granada.

Las noticias de Valencia son del 12 y no merecen mencion especial.

De Toledo nos dicen el 13 que la faccion de Peco habia desaparecido, habiéndose corrido hácia Andalucía segun unos, hácia Estremadura segun otros y viéndose precisada, segun los mejor informados, á buscar su salvacion en la dispersion y en la diseminacion mas completa.

(Popular.)

El *Balear* inserta una comunicacion de Sóller que participa va á celebrarse en este año la festividad de S. Bartolomé con mas lucimiento y solemnidad que en los anteriores. Habrá iluminacion en la plaza y calle de la Luna, música y fuegos artificiales. La funcion religiosa sera de las acostumbradas 40 horas y predicará el dia del santo, don Miguel Coll Pro. ecónomo de Valldemosa. El tiempo se ha refrescado desde algunos dias.

El *Diario* publica su cuarto articulo sobre los «Baños de Campos» y se expresa en estos términos:

«Despues de un larguísimo exordio, despues de haber ojeado y extractado espedito el *Balear* refiriéndonos el origen, progresos y vicisitudes de los *Baños de Campos*, sin que se deseara saber tanto, ni que fuese necesario tomarse tanta molestia por tales insulceses é impertinencias, viene á decirnos que de los caudales consignados solo se han tomado para la habilitacion de aquellas aguas unas diez y seis mil libras: que para dar trabajo á los menesterosos de resultas de la calamidad de 1846 se dió mas estension á las obras de la fabrica, que en otro caso se hubieran ejecutado mas lentamente: y que el tiempo dira si es mal gastado el dinero que en el edificio se ha invertido; y si la tema es ó no de importancia para la salud de estos isleños.

«Con el articulo que publicó el *Balear* ayer, y á lo mas con el que le precedió habia muy bastante para conseguir su propósito. Si lo hubiese hecho así, si se hubiese limitado á contestar á los cargos que se dirigieron á los hombres de su devocion, se hubiera ahorrado la sempiterna charla con que ha fastidiado completamente á cuantos como nosotros hemos tenido la paciencia de oírle. Dios se lo perdone, y no sea en adelante tan pródigo de palabras huecas que si bien aturden, á nadie dejan satisfecho. —Es harto poco á fe lo que se asegura gastado de las arcas de la consignacion comparativamente con las cantidades mucho mayores que segun rumores públicos se decian invertidas con destinacion á los *Baños*. ¿Quién tiene razon el *Balear*, ó sus antagonistas?.. Nosotros que somos de este número repetiremos el fundamento que dijimos tener para sospechar que la suma empleada era mucho mas crecida. Segun cierto documento auténtico que tuvimos á la vista se adeudaban á los acreedores consignatarios cien mil libras, no en época remota, sino á últimos del año próximo pasado; y si es cierto que solo diez y seis mil libras se sacaron de tales fondos ¿qué aplicacion se dió á las ochenta y cuatro mil restantes?

«Dice nuestro cofadre que no está autorizado para exigir cuentas á nadie; que muchas de ellas están aprobadas ya. Si no ha olvidado la mision que como periodista tiene, y si las oficinas sus parciales no le han retirado su estimacion y benevolencia, es de presumir pudiese ilustrar al público con mas copia y plenitud de datos, con lo cual habria hecho un señalado servicio al buen nombre y crédito de los personajes á quienes sirve, y consiguiera un completo y positivo triunfo sobre las bilillas de la chismografía, resultado que por cierto habia de apetecer. ¿Por qué pues no lo ha hecho? Esquivar cuestiones que tanto interesan al público, y cuyo esclarecimiento era digno de su buena fé, no es nada decoroso para quien se ha constituido defensor del buen nombre ageno. Con la táctica del *Balear* se eluden contestaciones de un modo plausible si se quiere, pero nunca satisfactorio para los que tienen derecho de que se les hable con mas franqueza, sin tapujos de ninguna clase, y sin recatarles la verdad, ni un ápice de la verdad.

«A las autoridades á quienes convenia hubiese de jado en buen lugar nuestro colega, no habria sido desagradable que su defensor hubiese dilucidado el punto dando mayor razon de ciencia, decir donde ha encontrado que solo son diez y seis mil libras las que de la consignacion se anticiparon para la construccion de los *Baños* refiriéndose á libramientos y fechas, á los acuerdos de la autoridad que disponia el anticipo, y como la data correspondia con el

(2)
cargos, etc. etc. Digo que son doce, yo que son seis: digo que es de noche, y yo que es de dia, son razones ya se sabe de quien.»

SALA DE GOBIERNO DE LA AUDIENCIA TERRITORIAL DE MALLORCA.

Esta sala de gobierno en sesion de 19 del que rige ha declarado vacante y de provision necesaria la plaza de procurador de esta audiencia por fallecimiento de don Ramon Ballester: en su consecuencia de orden de la misma sala se publica por medio de este edicto para que dentro el término de veinte dias se presenten los aspirantes á ella con sus solicitudes documentadas en la secretaría de mi cargo. Palma 23 de agosto de 1848.—De orden de S. E.—Juan Antonio Perelló y Pou, secretario.

COMUNICADO.

Todos los periódicos defienden el Ayuntamiento de Palma porque creen que con la orden de la Intendencia de 21 de julio no podrá cubrir sus gastos y hasta proponen que retroceda la autoridad que la dió, todos los resortes se tocan. No se precipiten tanto y dejen resollar un poco. Cuarenta y seis ayuntamientos mas hay en la isla á quienes afecta la citada orden y no se puede formar juicio recto sin haberles oido. Segun se dice van á reunirse comisionados de todos ellos para nombrar un defensor, hasta entonces no se podrá saber si la disposicion de que se trata es tan descabellada como se supone. *Com ses parts son oidas fan sa sentencia.—N. N.*

Boletin de Comercio.

EMBARCACIONES FONDEADAS DIA 22.

De Málaga en 8 dias pallobo Juanito, de 36 ton., su patron D. Estevan Reynes, con habas, efectos, 5 marineros y 1 pasag.

Item hoy.

De Barcelona en 4 dias jabeque S. Sebastian, de 47 ton., su patron D. Martin Serra, con efectos, la correspondencia, 6 marineros y 20 pasag.

De Ibiza en 1 dia laud S. Antonio, su patron D. Antonio Llopis, con 1 pasag. y comision del servicio nacional.

Idem despachadas dia 22.

Para Argel laud S. Antonio, de 25 ton., su patron D. Gabriel Lladó, con frutas, 4 marineros y 2 pasag.

Para Mahon jabeque S. Antonio, de 13 ton., su patron D. Pedro José Capo, con varios efectos, 4 marineros y 9 pasag.

Para Alicante laud S. José, de 22 ton., su patron D. Maanel Quesada, con lastre, 8 mrs. y 1 pas.

Avisos particulares.

COMPOSICIONES QUIMICAS

PARA

MEJORAR, CONSERVAR Y COMPONER LOS VINOS.

La notable y poderosa influencia que ejercen sobre el vino ya la luna en sus diferentes fases, ya la sucesion de las estaciones, ya otras diversas causas que muchas veces no podemos apreciar, imprime tantas y tan variadas modificaciones sobre dicho líquido, funestas casi siempre para los cosecheros, que los ha obligado á anarse por encontrar algun específico, que oponiéndose á la accion de dichas causas evitase sus fatales efectos, ó bien los corrigiera despues de producidos. Tales son los objetos principales de las composiciones químicas que se anuncian por medio de este prospecto, pudiendo añadir otro tercero, el de mejorar los vinos. Repetidos experimentos practicados en diferentes provincias de España, han acreditado la superioridad de estas composiciones sobre todas las inventadas hasta ahora, por reunir las inapreciables ventajas de ser permanentes los buenos efectos que producen, no enturbiar el vino pues le dejan tanto mas limpio y claro que antes de torcerse, y la principal de todas el no perjudicar en lo mas mínimo á la salud, pudiéndose hacer uso de los vinos que contengan estas composiciones con la misma confianza que si estuvieran en su estado natural. Los cosecheros, pues, de vino, ó los tratantes de dicho líquido que quieran disfrutar de estos inmensos beneficios, lo podrán conseguir por precios convencionales, enseñándoles el método de formar las composiciones que bajo se espresan, cada una de por sí ó todas reunidas, sometiéndome á efectuar cuantas composiciones que quieran con el vino, para mas seguridad y satisfaccion de los interesados.

- 1.º Quitar el agrio al vasijo, dejándolo completamente avinado sin necesidad de quemarlo.
- 2.º Mechas sulfúricas de nueva invencion para preparar el mosto.
- 3.º Para favorecer la fermentacion del mosto y darle mas fuerza, gracia y duracion, neutralizándole su acidéz.
- 4.º Para recomponer el vino en su trasiega.
- 5.º Para evitar su fermentacion en la estacion de verano que es lo que constituye su acidéz.
- 6.º Para hacer de vino enjuto, dulce.
- 7.º Para quitarle la acidéz, siendo su duracion tres meses lo menos.
- 8.º Clarificacion para los vinos enrunados ó que no quieren aclararse.
- 9.º Para quitar ó dar color al vino.
- 10.º Para darle al vino nuevo gusto y olor de fondillon ó añejo.
- 11.º Para clarificar el mosto á los nueve dias de embotado sin necesidad de destilarlo.

Advierto á los cosecheros que el gasto para componer los vinos, sabidos los secretos, es bastante módico, como tambien los vinos que sufran dichas preparaciones, podrán someterse á embarcacion sin sufrir vicisitud alguna. Habito en la fonda de las Tres palomas, número 7.

Los dos italianos que traen consigo toda clase de telas, pañuelos de batista, juegos de mantelería de 14 piezas, colchas blancas y de colores, toallas adamasadas, que vivieron en la fonda de las Tres palomas, para mayor comodidad de los respetables señores y señoras de esta ciudad han trasladado su establecimiento en la plaza del Borne número 51 piso principal. Se espiden los géneros á precios baratos.

En casa de Juan Aguiló calle del *Sagell*, se vende bacalao de Escocia, fresco, á precios cómodos.

El dia 24 del corriente á las seis de la tarde saldrá correo para Iviza y Valencia.

CORREO DE HOY.

Noticias estrangeras.

ITALIA.

La Gaceta federal suiza del 9 publica lo siguiente:

«Milan ha capitulado: El domingo último el ejército austriaco en número de 60,000 hombres entró en dicha ciudad: reconocida la imposibilidad de defenderse se firmó la siguiente capitulacion.

1º La ciudad será respetada: 2º El mariscal tendrá las consideraciones posibles por lo tocante á los hechos anteriores: 3º Los piemonteses se retirarán á su patria en el espacio de tres dias: 4º Hasta el 6 á las ocho de la mañana todo el que quiera salir de la ciudad de Milan podrá efectuarlo: 5º Mañana á las ocho el mariscal ocupará la Puerta Romana y la ciudad al medio dia: 6º Los heridos y enfermos serán trasportados en el espacio de dos dias: 7º Todas estas condiciones deben ser aprobadas por Carlos Alberto: 8º El mariscal exige que todos los prisioneros austriacos que se encuentran en Milan sean puestos en libertad al momento.—San Donato 5 de agosto.

—Las noticias de los Estados romanos son muy graves: la Romana es materialmente saqueada por las tropas austriacas del general Walden, el cual trata á las legaciones como á paises conquistados: la ciudad de Sermida ha sido reducida á ceniza y Bolonia bombeada.

—Los austriacos se han apoderado de Ferrara y de Modena.

—Exasperados los habitantes de Bolonia por la contribucion de 100,000 escudos impuesta por el general austriaco Walden tocaron á somaten, los paisanos acudieron con sus curas párrocos al frente y reunidos con el pueblo arrojaron de la ciudad á los austriacos á cuchilladas: á consecuencia de estos sucesos Bolonia fué bombeada el 9, quedando reducidos á cenizas varios palacios y un arrabal.

—El correo de Liorna del 10 publica una protesta del cuerpo diplomático residente en Florencia, dirigida al general Walden con respecto al bombo de Bolonia.

—El rey de Nápoles prepara una expedicion formidable contra la Sicilia: 50 buques de vela y de vapor estaban prontos el 6 á salir para Sicilia con 20,000 hombres.

—La escuadra francesa del Mediterráneo se ha dirigido á Cerdeña el 8 del corriente.

—El gabinete austriaco está dispuesto á trasar bajo las mismas bases que habia propuesto al pri-

principio de la guerra, es decir conservará todo el territorio al este del Adige abandonando la Lombardia con la condicion de que pague una parte de la deuda austriaca y que con el Piamonte paguen los gastos de la guerra.

—La escuadra inglesa ha salido del puerto de Nápoles despues de recibida satisfaccion y el dinero por las pérdidas sufridas por sus compatriotas.

ALEMANIA.

En todos los estados de la Alemania, Baviera Wurtemberg, gran ducado de Baden, etc. las tropas han prestado juramento de fidelidad al teniente general del imperio archiduque Juan, con el mayor entusiasmo.

—En Berlin el gefe del partido radical Mr. Held, reunió el 6 todos los afiliados en los clubs, y les hizo hacer una demostracion á favor de la Alemania indivisible: el número de personas que han tomado parte en esta manifestacion, cuyo honor no reclamará el administrador del imperio, se cree ser de 50,000.

PABIS 10 de agosto.

En la cámara se ocupaban hoy los diputados de los asuntos de Italia: cada uno preguntaba cual seria el resultado de la victoria del mariscal Radetzky; lo cierto es que hoy ha llegado un correo procedente del ejército de los Alpes, y otros de Viena y Londres: el primero suponen ha traído la noticia de que el mariscal Radetzky renunciaba entrar en el Piamonte y que habia determinado permanecer en Milan hasta la conclusion de la paz, que no puede dejar de concluirse pronto entre las partes beligerantes por la mediacion de Francia y de Inglaterra.

—Hoy se ha reunido el consejo de ministros, al cual han asistido el enviado extraordinario del Piamonte, el encargado de negocios de Viena y el embajador ingles.

—Se da como cierto llegará mañana ó pasado mañana á Paris el enviado extraordinario del gobierno ingles, y es de suponer será portador de las credenciales para reconocer solemnemente á la república francesa, aun antes de ser votada la nueva constitucion.

—Mr. Schmtzer, enviado de Austria en Paris, ha salido al momento para Londres despues de haber tenido una conferencia con el ministro de negocios extranjeros.

—La contestacion de lord Palmerston acerca la mediacion en Italia es conforme en un todo á las proposiciones del gabinete frances.

Idem 12.

El gobierno ha recibido la noticia de haberse firmado un amnistio de 45 dias, entre el ejército del rey Carlos Alberto y el austriaco.

—La ciudad de Milan ha sido saqueada por el populacho: el ejército piamontes ha entrado en su reino; el mariscal Radetzky permanecerá en Milan hasta que las potencias mediadoras hayan pronunciado.

—Las noticias de Inglaterra y de Irlanda carecen de interes. (Barcelones.)

ESPAÑA.

MADRID 15 de agosto.

Por el correo de hoy hemos recibido la siguiente de nuestro corresponsal de la Granja.

San Ildefonso 14 de agosto.

Esta tarde ha salido á paseo la reina con el rey dirigiéndose en carretela abierta por la puerta de Segovia al camino de Madrid; y despues de haber sido visto en el teatro con el señor marques de Malpica.

Parece que con el objeto de no salir siempre á pié S. M. por los jardines, y no llevar en ellos los carruajes grandes que tiene aqui, ha mandado traer una linda americana, en la que irá cuando corran las fuentes y pasará tambien algunas mañanas.

Se espera que llegue pronto la familia menuda del duque de Rianzares, pues ha salido ya alguna fuerza para destacarse desde este Real Sitio hasta donde alcance la tropa que ha marchado de Valladolid con el objeto de custodiar el camino.

La circunstancia de haber llegado á esta hoy á

las seis de la mañana un caballero granadino llamado don Domingo, ha dado motivo para que sin duda crea la policia que don Domingo Velo habia resucitado para aparecerse en la Granja y llevar á cabo alguna tremenda conspiracion. Habiéndose hospedado dicho sugeto en la *Fonda de Milanese*, apenas tomó posesion de su cuarto se presentaron dos dependientes de la ronda de capa y le condujeron á la comisaria para examinarle detenidamente. Fué tan afortunado que no hallaron que se pareciese en nada al antiguo diputado por Granada, y al punto le permitieron retirarse.

Hoy debe haber salido de esta el señor Sartorius para marchar desde Madrid á Sevilla, con el objeto de asistir al parto de la Infanta.

Se ha hablado esta noche de otra modificacion ministerial, en la que debia quedar muy mal parado el señor Figueras, pero creo que no sea positivo nada de cuanto se ha dicho, y mucho menos el nombramiento del señor Odonell para capitán general de Castilla la Nueva.

—Se ha descubierto en Sevilla una conspiracion carlista y han sido presos varios sugetos de aquella ciudad, entre ellos los señores don José García Pecho, D. Pedro María Rodriguez y D. José María Carnevali. Parece que el objeto de los conjurados era apoderarse de la Infanta doña Maria Luisa Fernanda y marchar á la Serranía de Ronda con toda la gente que quisiera seguirlos para formar allí dos ó tres partidas.

—Nuestro corresponsal de la Coruña nos habla en la carta que trasladamos al pié de estas lineas, de la gavilla montemolinista que procedente de Portugal se presentó en Galicia el 7.

Coruña 11 de agosto.

Hece dias que corrió la voz de que hácia la Catiza se habian presentado 16 hombres bien montados y armados, sospechándose que serian montemolinistas; y que habiendo intentado asaltar la casa de un cura, se alborotaron los vecinos, cargaron sobre ellos, quedaron muertos cuatro, hicieron prisioneros á diez, y huyeron los dos restantes. Como nada se publica por estas autoridades, nada tampoco puede decirse con seguridad; mas lo cierto es que ayer mañana salió el capitán general, segun unos para Lugo, y segun otros para Pontevedra, sospechándose que forma su cuartel en el primer punto. Si esto es exacto, algo puede haber de lo anterior, ó bien se temerá que las facciones invadan al pais.

—El dia 11 salió de Cádiz para Puerto-Rico en el correo marítimo el señor Pezuela, nombrado capitán general de aquella isla en reemplazo del señor Prim. Le acompañaban su esposa y cinco ayudantes.

—Ayer celebró junta el Banco de San Fernando á la cual asistió el señor ministro de Hacienda.

Parece que entre las muchas ofertas y promesas del señor Mon, una de ellas fué de que el gobierno pagaria á dicho establecimiento lo que le debia hasta la fecha.

De este modo y no de otro saldrá de los apuros en que se encuentra. Allá veremos.

—Segun nos escriben de la Granja, entre la gente palaciega se daba como segura la pronta separacion del señor marques de Miraflores del cargo de gobernador de palacio.

—Se decia anoche á última hora que el conde de Mirasol estaba nombrado ministro de la Guerra en reemplazo del señor Figueras, y el señor Odonell capitán general de Madrid. A ser ciertas estas noticias, poco tiempo de vida les queda á los demas ministros.

—Parece que el señor Arrazola ha hecho ó piensa hacer dimision de la cartera de Gracia y Justicia, y se dice que en ella le sucederá el señor Rios Rosas.

—Dicese que de un momento á otro aparecerán en la *Gaceta* dos decretos importantes: el primero convocando las actuales córtes para el próximo mes de octubre, y el segundo concediendo una amnistia tan amplia como pudiera apetecerse. Allá veredes que dijo Agrajes.

(Clamor.)

CADIZ 9 de agosto.

Ayer se arrojó al mar por la muralla de Bilbao don Manuel Rivero, asesor de marina de este departamento quedando muerto en el acto. Fué

sacado del agua al poco tiempo y conducido al depósito de cadáveres, de donde fué trasladado, segun se nos dice á su casa. El señor Rivero deja una numerosa familia.

VINAROZ 12 de agosto.

En la noche del 10 fué sorprendida la villa de Albocácer por una partida de 45 hombres armados, al parecer trabucaires, y despues de imponer alguna contribucion á los vecinos que hicieron efectiva se llevaron en su retirada al juez de primera instancia, comandante de armas y dos de las personas mas acomodadas de la poblacion internándolas en las asperezas de las montañas; á las cuales sin duda exigirán una fuerte suma por su rescate.

MANRESA 14 de agosto.

Hace seis dias que una pandilla de trabucaires insiguendo la civilizacion que con tanta ignominia preconizan, se apoderaron del correo á corta distancia de esta, rompieron la balija, y abriendo y rasgando cartas de particulares lograron causar graves perjuicios al comercio.

No satisfechos con esto, pasaron á cortar el canal de la acéquia, que es la que constituye la principal riqueza de la poblacion, bajo pretexto de tener que pagárseles las contribuciones atrasadas y corrientes, y continuando sus infames disposiciones molestaban á cuantos entraban diferentes especies en la ciudad.

No faltó alguno que preveyendo las consecuencias que podrian resultar de este atentado procuró disuadir á los corifeos Tristany, de este infame proyecto, pero estos hombres inhumanos no hicieron el menor caso, deleitándose tal vez de antemano en los males y privaciones que iban á causar. Que se fie pues ningun liberal de las decantadas palabras de justicia y tolerancia que propalan estos modernos vándalos.

FALCET 14 de agosto.

Este pais se halla atormentado por algunas gavillas de trabucaires, cansando la actividad del soldado, y son tan desalmadas que el otro dia entraron en Gratallops en donde asesinaron dos ó tres de nuestros valientes soldados que sorprendieron cobardemente.

El cabecilla Forcadell ha pasado el Ebro por Garcia y Vinebre, llevaba algunos caballos. Borges y el Guerso de la Ratera le han acompañado, y se volvieron con alguna partida por las Garrigas. Lo que es extraño que en el Ebro habia barcas que les esperaban, y no muy distante á la parte opuesta una columna que es regular les vaya al alcance. Seria del caso que el gobierno no despreciase estos avisos para tomar medidas severas á fin de esterminar aquellas gavillas.

BORJAS DE URGELL 16 de agosto.

Ayer se oyó un fuego bastante vivo. Las columnas de Lérida y Cervera se batieron con los trabucaires hácia Fullela y Omells; se ignoran los detalles. Los trabucaires pasan el Ebro cuando quieren y es probable que se haya dirigido por allá otra partida; por aquí hay algunas partidas y se cuentan ya varias víctimas. El sábado último fué fusilado por Borges en Juncosa un paisano de Vimbodi porque llevaba un oficio. Estos bandoleros tienen atemorizado el pais y el gobierno debe mandar fuerzas para acabarlos.

Ayer sobre las nueve de la noche se presentaron dos tartanas frente la casa del celador de S. P. de san Martin de Provencals, en las cuales iban una partida de gente armada, al apearse fueron vistos por los salvaguardias que se hallaban en casa del celador, rompieron el fuego en todas direcciones, á cuyo ruido acudieron los mozos y parrotes que habia en otros puntos, haciendo fuego á otra partida bastante crecida al mando de un tal Baliarda, los que tenian circunvalada la casa; al vivo fuego que se les hizo por los salvaguardias y parrotes, se dispersaron en varios grupos siendo el resultado herir mortalmente de varios trabucazos al subcaño de rondas volantes, el que murió á poco de llegar al hospital. Luego que se tuvo noticia en esta salió una partida de mozos de la escuadra y caballería. (Barcelones.)

VICH 45 de agosto.

Ayer á eso de las nueve de la mañana pasó á tres cuartos de hora de esta Cabrera con una partida de infantería y algunos caballos, con dirección á Samboy, desde donde se dirigió hácia la parte de San Quirze de Basora, en cuyas inmediaciones dicen estaba Borjó con otra partida. En Samboy ó en sus inmediaciones recibió el cabecilla Cabrera algunas docenas de ricas peras y un gran pez; no han sabido decirme de que modo venia este preparado para su conservación. No falta quien diga que ha salido de Barcelona.

La columna de esta sin duda por la anterior noticia, salió ayer á eso de las tres de la tarde, y regresó al anochecer, sin novedad.

Antes de anoche estaba una partida en las inmediaciones de Roda.

En este momento se asegura que Cabrera está en San Hipólito, Grau en San Pedro de Torelló y que en Vidrà estaba Estartús ó Marsal. Veremos lo que resulta, pues las columnas les siguen de cerca y es probable, si aguardan, un choque dentro de poco.

Idem 16.

A poco rato de haber dirigido la comunicación anterior supimos que el cabecilla Cabrera se habia retirado á Montesquiú, furioso por habérsele frustrado su deseo de visitarnos: aprovechándose de la ausencia de la columna tenia la intención de sorprender esta población según avisos que se han recibido, pero se tuvo noticia de todo y por esta vez ha quedado chasqueado no pudiendo proporcionarnos los disgustos consiguientes á estas sorpresas. El regreso de la columna despues de anoche frustró tan descabellado plan apesar de que le hubiese costado cara la tal intentona.

A eso de las 8 de la mañana ha salido esta columna con dirección á Mañlleu, no sabemos si pasará de este punto; y á las 10 ha llegado procedente de Moyá el general 2º cabo, y dentro de una hora volverá á salir, sin duda siguiendo el movimiento de la columna de esta; y tal vez en combinación se dirijan hácia Vidrà, donde estaba anoche Cabrera.

BERGA 16 de agosto.

Muy Sres. míos: el domingo 13 del corriente por la tarde regresó el señor Paredes con la columna, de una expedición de 4 dias trayendo presos 4 trabucaires de 6 que recién entrados de Francia encontró: los otros dos murieron huyendo.

VALLSDE 16 de agosto.

Esta mañana ha salido para Lérida la remonta de caballería que estaba aquí detenida hace tiempo procedente de Valencia y que al parecer aguardan los sublevados. Va acompañada por la columna del coronel Quesada.

Los arrieros venidos al mercado de hoy nos han referido una acción que tuvo lugar ayer en Omells y sierras inmediatas hasta Montblauquet. La tropa fue als Omells, comió descansó y se marchó, entrando despues los rebeldes. Estos tuvieron tres ó cuatro muertos y algunos heridos, y la tropa también algunos heridos.

Ayer á las 8 de la noche penetró en la villa de Badalona un grupo de gente armada; el destacamento y demas fuerza armada, como carabioeros, mozos de la escuadra y parrotos se reunieron en el fuerte y salieron en persecución de aquellos, trabándose un fuerte tiroteo por las calles. Al momento se tocó á somaten al que contestaron los demas pueblos vecinos, marchándose el grupo hácia la parte del Masnou.

BARCELONA 17 de agosto.

Por noticia de los viajeros llegados de Martorell y Molins de Rey hemos sabido que los trabucaires en número algun tanto crecido invadieron la villa de Martorell en la noche del domingo al lunes; luego de su aparición en la población quedaron cerradas todas las casas de ella; pero como sus fuerzas eran superiores arremetieron varias casas de individuos del Ayuntamiento, con picas y hachas para derribar las puertas si no les abrian. No pudieron coger ningun individuo del Ayuntamiento, y en cambio se llevaron algunas de sus esposas y familia. Asimismo fueron con igual objeto á casa del que servia de secretario al ayuntamiento de dicha villa y al pueblo de Gelida, y como

tampoco fuese encontrado en ella se llevaron á su esposa, la cual despues á ruegos y viendo la imposibilidad de hacerla andar soltaron. Dieba partida procedia de los pueblos de Corbera y Gelida de cuyo último pueblo llevaban preso un regidor y la hija mayor del Alcalde por no haberles pagado la contribucion. En Martorell pretendian exigir 2000 duros y por no habérseles pagado se llevaron á los espresados. En la noche del lunes han vuelto á acercarse por las afueras algunos trabucaires que han dejado las mugeres que se habian llevado en la noche anterior. Se oyó tocar á somaten y también se oyeron algunos tiros y los forajidos se largaron. (Barcelonés.)

Variedades.

PARTE TELEGRAFICO.

Torre del Vigia del puerto de la situación á los doce dias del caniculoso mes de agosto del quinto año del Imperio perdurable de la perecedera Cosa-rara, estando el Sol en cancer, su muger en pleni-lunio y sus hijos en Geminis según dicen los astrónomos de ende y allende del Guadarrama.

«Si el Alcázar sombrío
«Se eleva augusto ante la plebe absorta,
«Si del famoso rio
«La quilla el aire corta
«Preñada de ventura ¿qué me importa?
(Lus coplas de Calainos por un moro.)

Hijos del Sol y de la Luna son en verdad los dos cuñados, que sin ser gemelos, ambos nacieron de pie para ser pilotos y prácticos, en la procelosa bahía de la situación en las prolongadas costas del Imperio de la Cosa-Rara y lo que es mas; en las turbias aguas del Balsain, en la caleta de Quita-Pesares y en las glaciales márgenes del Rio-frio. Perico-José el benjamín del Sol de Ardoz, y Alejandro su cuñado, niño mimado de la Luna de Valencia, estan ya uno á bordo y otro abordando el navio Gabinete en las aguas de la Granja con grave pesar del capitán Orlando Furioso. La gabarra Hacienda cruza en los bajos del Erario con el escudallo en la mano braceando día y noche sin encontrar fondo ni mas agarradero para sus anclas que el fango que allí se acumula por la resaca y las mareas del Banco de San Fernando.

Autor y supremo hacedor de los partes telegráfico-burlescos que hacen circular con eléctrica rapidéz en todo el litoral del Imperio de la Cosa-Rara las noticias mas importantes de la capital y sus cercanías. Yo Felipe José (Q. D. G.) hago saber á todos los navegantes que tengo ya dos torres sucursales de la del vigia del puerto de la situación: una en Andalucía situada en la Giralda de Sevilla á orillas del Guadalquivir que me trasmite sus señas en cató ó sea en romance vulgar del barrio de Triana, y otra en Cataluña entre el cabo de Creus y el de Palos, que son dos cabos que nunca han de llegar á sargentos, porque erraron la profesion.

El vigia de la torre sucursal de Sevilla, me anuncia haber pasado al largo de la Giralda el salucho Correo que conduce á su bordo á Ibrahim Clarete en conserva con unas cuantas salvas de Lozoyuela. Pero yo debo añadir que de las aguas del Balsain ha salido el vapor mercante Pasaporte, para que el célebre musulman se embarque en él con dirección á las costas de la República del general Cavaignac, y no vaya á las Islas Marianas que eran su primitivo derrotero.

Algunos creen que esa variación de destino y la salida del Pasaporte no son obra del comandante del navio Gabinete, sino un acuerdo tomado á bordo de la fragata Regina-Mater, de cuyo alcázar de popa recibió el alfange Ibrahim-Clarete, cuando las emprendió en singular contienda con el señor Gordo, sobre cubierta de la Real de tres puentes anclada en Quita-Pesares.

El navio turronero Heraldó con tres rizos en las gabias, y masteleros calados, se mantiene al paio sobre los arrecifes de Santa Eusebia, esperando las cartas arrumbadas de la costa de Nápoles que le ha de enviar el gefe de escuadra del Gabinete. La corbeta España está armando en el dique de la Intolerancia, para salir á la mar con misioneros de varias creencias religiosas, para pro-

pagar la libertad de cultos en las islas Chafarinas con permiso de don Judas de Arjenuilla que la descubrió y conquistó para honra y gloria del Imperio de la Cosa-Rara, y para formar una colonia de proscritos conducidos á los presidios de Africa por la balandra Caprichosa y el bergantín Sin-Razon.

La corbeta Amnistia, que debió salir de Quita-Pesares en 24 de julio para aquellas aguas, se fue á pique, y sus pasajeros no pueden regresar á sus hogares hasta que no llegue la Pascua de Resurrección, y se bote al agua la fragata Libertad, que está en astillero sufriendo una recorrida en las costuras.

La fragata Constitución, el vapor Congreso y el bergantín Senado siguen barados en la playa de Moqui-caido, desmantelados y cerradas las escotillas, esperando el buen tiempo para ilos remolcando á flor de agua. Se cree que los dos cuñados á bordo de Gabinete, se encargarán de esta delicada operación; así que puedan dar la proa al Este, si ántes no soplara el vendabal por el cabo de Palos.

El capitán Cerrajería á bordo de la goleta Fides Pública, sigue tendiendo las almadrabas por 6 7 y 8 brazas de agua, sin poder aclarar, porque hay lodo en el fondo y no encuentra agarradero en el banco de la calle de Atocha.

El almirante montemolinista don Ramon Cabrera, con su escuadrilla se dirige por las aguas del Segre y del Poecioca hácia los Alfaqes y costa del Maestrazgo, con intenciones de intervenir, según se dice, en los asuntos interiores del Imperio de la Cosa-Rara, donde todo va á pedir de boca, aunque todas las bocas que piden logran el Panem nostrum quotidianum.

El capitán Orlando, comandante de la gabarra Hacienda, ha dispuesto que salgan con dirección á todas las provincias marítimas y terrestres del Imperio, varias lanchas cañoneras para cargar en ellas los productos de la contribucion forzosa de los 100 millones de galleta fresca para el navio Gabinete, que debe salir á la mar tan pronto como repare sus averías á bahía la Real de tres puentes.

El mismo Orlando ha descubierto un medio de hacer observacion y tomar altura á las doce de la noche, cercenando, la ración á todos sus tripulantes, sumando primero y restando despues de las tablas logarítmicas la mitad mas una de las pagas de los marineros que perciben viveres de la gabarra Hacienda para que quedándose todos á la Luna de Valencia, cuando salga el Sol, den todos gracias al señor y á su señoría por la gracia que tiene el capitán Orlando en apropiarse los bienes ajenos.

Me acaban de asegurar las vijias de mis sucursales de Andalucía que se va á botar al agua del astillero de los duques Galo-hispanos un hermosísimo Sereni á cuya ceremonia deben asistir el almirante Sartorius en calidad de notario imperial de los dominios de la Cosa Rara el práctico y esclarecido gefe de armada Castroterreño que cortará el café de amarra de Sereni y le dará el nombre y el piloto Arana, encargado de marinar los buques extranjeros.

Corre el rumor muy acreditado que el capitán Cerrajería deja el mando de la corbeta Fides Pública, por no haber encontrado agarradero en el fondo de los arrecifes del banco de la calle de Atocha.

El Gabinete hace mas de doce pulgadas de agua por hora, y se espera al piloto y maestro de calafates don Alejandro para darle una recorrida en las costuras y sacarlo á flote antes que se vaya á pique.

Queda por la parte de Poniente dos buques de la vela latina á la vista, el uno se cree será el salucho hermafrodita Popular con pliegos de Quita-Pesares, y truchas del Balsain, y el otro un laud pescador que conduce á su bordo un pájaro de cuenta procedente de la isla de Cuba que ha de reemplazar al gefe del Gabinete.

El viento sigue al Sur con mar serena.

FELIPE JOSE TORROBA,
antiguo paje de escoba.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE